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揣着明白裝糊塗
最近，接二連三有演藝人約滿TVB
即宣布離巢。有人指離巢的原因是這

間電視台對演藝人太沒有「人情味」了，人工低，續
約時連幾十元的工資也不肯加，甚至有藝人「無工
開」，要北上內地工作，為生計四處奔波勞碌……然
而，資深的演藝人卻吐槽有些人指責的對象錯了，要
後悔的應是自己當初選擇的「職業路」吧！就像在梨
園收徒弟前師傅都會問：「你守得住清貧嗎？」言下
之意，戲曲是「小眾娛樂」，要賺到錢並不容易，能
在娛樂圈出人頭地大紅大紫的人亦不多，對要成為演
藝人來說是「前路不太樂觀」。
曾是過來人的演藝人也認同前輩的說法，表示初入
娛圈時也跑了幾年「龍套」，工資幾乎連自己也養不
起，幸有家人資助及支持才走過來；演藝人續說聽聞
當年肥姐（沈殿霞）跟TVB續約時，態度表明不需要
加薪等什麼條件……她需要的是要TVB 作後台，以
TVB合約藝員的身份出外工作賺錢，所以，他非常欣
賞肥姐的做法，至少她自知自己的斤両，目標清晰明
確。「入得呢一行都知道前景如何，只不過有人『揣
着明白裝糊塗』。商業社會，任何企業營運者自先以
『利益為本』，人家縱有億萬身家，但說到投資，誰
不是衝着賺錢去，哪管別人的『富或貧』，在商業掛
帥的社會生態面前，都是『人同此心，心同此理。』
一間電視台除了幕前的演藝人們外，亦有不少在幕後
工作的員工，他（她）們何嘗不是家中經濟來源的
『頂樑柱』之一，於任何工作圈子的打工仔們，誰不
是靠自己的能力在掙扎求存！」
演藝人從來也是只能「被挑選」，事業前途多掌握
在別人手裏，想掌握自己的人生，可以嘗試不同的工
作。至於有被別的演藝人以「粗言穢語」辱罵的，這
是個人的「素質問題」，跟電視台有什麼關係！？有人
形容演藝人是「追光者」，就算「追光」失敗，但觀
眾看到的是滿身仍披着「星光」的演藝人。
演藝友人強調並沒有為電視台或演藝人等兩方面
「說好話」，而是更理解到任何人也敵不過「現
實」，只是彼此的立場不同。其實電視台亦面對一定
的風險，若有旗下演藝人「爆紅」而拒絕續約的，一
樣是失去一棵「搖錢樹」。故此，不管什麼工作崗位
的，「利」字掛帥，自然是「權衡輕重」的事情。

文化衡陽
這次去了衡陽，
說真的，景點不

多。除了衡山，就是石鼓書院及船
山書院，位於東洲島上的後者，近
年更加數碼化了成為嶄新景點，遊
客可透過AI與古人直接溝通，不啻
是娛樂與教育並重。此外，無論是
景點介紹還是路上聽到的故事，談
及最多的還是這座城市的歷史，感
覺就像在上歷史課一樣。
早在新石器時代，就有人類在這
裏生活。後來到了戰國時期，它是
楚國的重鎮，當時叫衡山。後來漢
朝一建立，衡陽又成了南北交通的
重要樞紐，連文化交流都因此變得
很頻繁。到唐朝時，李世民還在這
裏設立了衡州，經濟繁榮，商業活
動也很興旺。隨着宋朝的發展，衡
陽的文化達到巔峰，石鼓書院更是
四大書院之一，不少碩學鴻儒如蘇
軾、朱熹及茅坤等均曾在此講學。
當時農業、手工業也都發展得很

好，衡陽成了湖南的重要城市。
明清時期，這裏的社會變動不少，

但也留下了很多古建築和文化遺產。
我印象最深的，還是抗日戰爭時
期的故事。衡陽當時是湖南的重要
戰略城市，日軍拚命想攻下它。
1938年，日軍開始進攻，衡陽保衛
戰打得非常慘烈。在戰爭期間，為
保日軍借鐵路深入後方，甚至把衡
陽公鐵大橋炸毀一拍兩散。雖然國
民政府的軍隊頑強抵抗，但因為日
軍裝備和戰術佔優，加上兵力懸
殊，衡陽還是淪陷了。那段時間，
當地的人民受了很多苦，許多人被
迫逃離家園，生活條件極差；日軍
採用毒氣戰以及大量強姦及屠殺案
例，更加令人髮指。
時至今天，在數碼化的船山書院
中，也加入一些模擬槍戰及VR影
片元素，把城市的苦難以甘甜良藥
的方式，包裝後供下一代吸收，也
算是用心良苦之舉。

無綫頒獎禮見到
傅嘉莉得獎之後，

那激動之情，溢於言表！
跟傅嘉莉頗有緣，她入行時我們
便認識，而她那時候已很進取，和
傳媒建立良好的關係，每隔一段時
間她便會到報社探望我們，跟我們
閒聊一陣，帶些小食過來一齊分
享。之後久不久見一次，彼此保持
着一個好關係。
之後我在李居明大師的電影拍攝
中見到她，也訪問她，幫她為電影
作宣傳。那時候總覺得她的情緒不
太高，但很用心，休息的時間也會跟
我聊天說說近況，不過在工作中沒
有太多話題，也沒有比較深入地談。
今番她忽然獲得最佳女配角獎，覺得
自己得獎真是很意外又很奇妙，所以
拿着獎座發言時難掩喜悅、意外之
情。對於恭喜她的訊息不斷在手機上
出現，她亦非常之感動。
在我留言祝賀她後亦得到回覆，
她很多謝每一位傳訊息留言的朋
友，她說自己完全沒有想過會得
獎，所以激動的情緒仍然未平伏，
要多謝每一位關愛、祝賀她的朋
友，「我要多謝大家，大家愛我對
我好，比我愛自己更甚，所以很多
謝你們在這段人生的路陪着我。」
說着又哽咽起來，差點又哭起來！
「我自己是很喜歡《黑色月光》，
但沒有想到會得獎。我知道以前有
很多做得不好，又不是每次都做

好，以後我會做得更好，要對得住
這個獎！」
好聽的說話容易講，但真誠的態
度不易有，她應該算是後者！
這許多年眼見很多演藝人起起落
落，有些可以維持幾十年，但有些是
過眼雲煙，演藝圈做人做事除了本
身的修為，還有是天時地利人和。
看當晚的頒獎嘉賓，是既喜且
驚，喜的是觀眾看到久不露面的前
輩出現，有羅家良、陳妙瑛、溫兆
倫、邵美琪、張耀揚等，令觀眾驚
喜不已。但何解許紹雄夥拍溫碧霞
做頒獎嘉賓，還有伍詠薇搭檔詹瑞
文，個人覺得有點不協調，希望下
一次不要有類似的「驚喜」出現
吧！
不過，這次主持安排了一位算是
新一代的女生陳懿德獨挑大樑，全
晚由頭帶到尾，表現得落落大方，
氣定神閒，超水準表現。這樣的安
排很大膽，不知是哪位獨具慧眼起
用她，而她的表現值得鼓掌支持。

獨具慧眼

上周參加了中央
政府駐港聯絡辦

2025年新春招待會，我對中央政府
駐港聯絡辦主任鄭雁雄的講話印象
深刻。他提到，國家主席習近平深
刻指出，當前和今後一個時期是以
中國式現代化全面推進強國建設、
民族復興偉業的關鍵時期，「一國
兩制」實踐也進入了新階段。我們
必須守正創新，搏擊風浪，續寫新
時代香江傳奇。我感覺面對這樣的
「關鍵期」「新階段」，一定需要
好好思考「變與不變」的關係。
首先，時代前進環境變化，變一
定是常態，需要不斷變化迎接挑
戰，關鍵是如何變，哪些該堅守和
保持不變。鄭主任說︰「要善於識
變應變求變，變中取勝。」這其實
講到了路徑和目標，我覺得「識
變」是需要實事求是，深入研究；
「應變」是需要順勢而為，靈活智
慧；「求變」是需要不懼困難，勇
於開拓；而「變中取勝」則是講積
極求變，目標取勝。
「變」我覺得本身就是創新，能夠

做到不斷地創新，就需要不斷地自
我調整和提升。鄭主任說︰「一種堅
韌在蓄勢。」其實就點出了堅守並
不是簡單的不變，而是需要根據新
環境強化需要堅守的優勢，提升發
展的質量，這不是消極的偏執，而
是積極的守正，與「創新」是一體的
關係，「變與不變」是一體的關係，
目標都是為了更好的發展。
鄭主任提到，香港的國際化優勢
只能強化不能削弱，他風趣地說：
「香港主打內聯外通，『香』是吃
香的『香』。廣州越見廣，深圳越
見深，香港越吃香。」這個比喻非

常形象，點出了國家的發展永遠都
是香港未來發展的信心底氣，粵港
澳大灣區更是「關鍵期」「新階
段」的大好機遇，香港「超級聯繫
人」、「超級增值人」的獨特地
位，體現了「一國兩制」的優勢，
而且能夠與時俱進，不斷煥發新的
生命力。
香港特區行政長官李家超在致辭
中，和鄭主任一樣都提到新一年要
更好發揮「一國兩制」制度優勢，
推動內聯外通；他還提到要積極對
接國家戰略，塑造經濟發展新動能
新優勢；他說︰「要更主動求變，
以更創新的思維、更果斷的行動迎
接挑戰，抓住機遇，推動香港社會
各領域的轉型升級。」
我覺得主動求變、開創思維確實
應該在社會各領域都展開，我們要
堅守自己的優勢，堅守自己的文化
精神，更好地轉型升級，實現新階
段高質量發展。從文化藝術的方面
來說，我也有很強的感受。一、香
港獨特的港風文化和獅子山下精神
直到現在，對整個海內外的華人世
界都有深遠影響，當下我們應該更
好地傳承弘揚，創作代表時代的新
作品。二、我們香港的藝術團體可
以作為中國的音樂文化使者，用時
代創新的方式在海內外傳播中國價
值，促進民心相通，展現中華文化
的特色與自信。
在我看來，變與不變最重要的還
是需要有高遠的志向和廣闊的胸
襟，這也是我多年來用文化藝術教
育希望給新一代年輕朋友帶來的人
生感悟和鼓勵，江山代有才人出，
相信香港一定能繼續應運而興，再
續傳奇。

變與不變
愛書的朋友許多
時都跟我提起日本

書，要我發表一些意見，大抵他們以
為我在日本逗留過，也曾搞過一個時
期的日文翻譯，便是日本專家。嘿
嘿！錯了，其實我一點都不專，對日
本事物，知道的都是皮毛，唬人還可
以，拿出來應用，就會出洋相。對日
本書嘛，勉強有一點了解，談不上深
入，掏掏漿糊還可以，面對那些假東
洋鬼子，尚可對付過去。日本書通常
分兩種，一是精裝版，日本稱豪華
版；一是平裝版，日本叫文庫本，也
就是洋人的Pocketbook。
先講精裝版，日本人出書，往往是
精裝本先上陣，然後才考慮文庫本。
精裝本的定價通常由 1,200 日圓到
2,000日圓不等，名氣不大作家的書，
定價不會太高，聲譽高隆的作家，如
松本清張、司馬遼太郎等的書，定價
一般較高，這是因為他們的作品一直
以來都能維持在暢銷水平上，水漲船
自高。精裝本的書十分講究封面裝
潢，一分一毫不能疏忽。對日本書稍
有認識的朋友都會留意到這一點。日
本出版社裏面，特別設有美術課程，
責任編輯都是日本藝術界知名人士，
每接訂單就會開會研究，設計藍圖。
通常一本書的封面，在未定形之前，
會有5至10個藍圖以供選擇。
決定封面用哪個藍圖，除了出版社
的總編輯外，作家也有選擇權利，松
本、司馬不消說，就算他們的後輩赤
川次郎、森村誠一也可以自行挑選。
一本書可有幾個封面供挑選，對香港
作家來說，簡直是妄想。精裝版出了
一段時期，出版社就會發行文庫本，
定價都是幾百日圓。日本的文庫本是
世界出版界的一個特色，小開本，包

裝精緻，捧在手上，賞心悅目。說句
良心話，文庫本的裝幀，絕對不比精
裝本差，而價格往往便宜了一大截，
內容一樣，何必多花錢！對我這個窮
讀者來說，文庫本攜帶方便，便於閱
讀，簡直是上帝恩賜的最佳禮物哩！
日本作家所寫的散文，許多都自成
一格，不易仿效，我喜歡三浦哲郎、
福永武彥、立原正秋等人的作品。
1973年秋，我在東京學日文一年餘，
普通文章已能看懂，不知天高地厚，
居然動起翻譯日本作家散文的念頭。
多谷老師為我介紹了三浦哲郎的隨筆
集，說：「這裏面有不少好文章，你
不妨挑一些來譯！有不懂的地方，即
管找我好了。」隨筆集一共收錄60篇
短文，內容都是一些身邊鎖事，屬於
私小說的範疇，我看了，並不太懂，
卻很喜歡，仗了字典之助，逐一翻譯
起來，第一篇便是《風鈴》。
在日本，許多人家的屋簷下都懸掛着
風鈴，微風飄過，響起連串清脆鈴聲，
和着鴉啼，加上竹打水響，有着清清幽
幽的禪味。三浦在那一篇短文裏，很細
膩地敘述了他對風鈴的感情。文章寫得
真好，短小精悍，卻不易譯。我把全篇
文章細細看了3遍，覺得掌握到原意
了，便動手迻譯。開筆就碰上釘子，原
來越精悍的文字，就越難用第二種字翻
譯出來。三浦的文字，十分簡潔，用白
話文表達，就會雅意盡失，所以最好用
文言。不過這似乎又失去了翻譯的意
義，兜去林琴南的老路了。最後，還是
採取了折衷方式，半文半白，勉強符合
信達雅的法則。
《風鈴》翻譯於1973年，是年秋天
在香港《快報》副刊發表過，很感謝
主編劉以鬯先生，沒有他，《風鈴》
哪會見天日。

懷念日本書和作家

再過幾天，北角海濱的東
岸板道西段將開放給公眾使

用，這對於戶外跑步者而言，又添一段便
利。特首前幾日帶着一班年輕人去預熱，也
引發了全城關注。這座城的人是出了名愛運
動。特別是最近幾年，不少運動員在國際賽
事上嶄露頭角，頻頻摘金奪銀，全城此起彼
伏的歡呼聲中，愈來愈多人把體育運動，納
入了日常生活。不管酷暑還是寒潮，颱風還
是落雨，總能看到不分年齡、不分性別的
人，在戶外做運動。接連產生世界範圍內具
影響力的精英運動員，與廣泛的公眾參與體
育運動，是密不可分的植物和土壤的關係。
特區政府自2022年提出「活力環島長廊」

計劃，要把香港島各區的海濱長廊、郊野步
行徑，全部連接起來，形成為一條長約60公
里的環島步道。過去兩年多，這些工作以肉
眼可見的成效在有序推進。作為一名戶外跑
步愛好者，對於活力環島計劃的點滴進展，
頗為上心，也親身見證了香港海濱設施的逐
漸完善和開放。起先是中西區海濱長廊、卑

路乍灣海濱長廊，接着灣仔北海濱長廊開
放，添馬公園至會展中心一段也相繼駁通，
直至東岸公園主題區一帶日漸清晰順暢。相
對而言，南區的海濱長廊駁通工作就遲緩了
許多。60多公里的環島長廊，南區的就佔了
約三分之二，且因為海岸線多崎嶇起伏，天
然地貌和保護區較多，如何不破壞自然地理
特徵，又能盡快完成貫通工作，也是不小挑
戰。不過，想想長達3,046公里的塔克拉瑪干
沙漠，都能被治沙人全面鎖邊合攏。這一項
眼前造福港人健康，長遠提升香港文體旅遊
的德政，還是可以適當加快工程進度的。
過去八九年時間，我基本上都是繞着港島
海濱跑步。最長的戶外跑步路段，從香港仔
經數碼港、堅尼地城、中山公園、添馬公
園、金紫荊廣場、灣仔海濱、銅鑼灣，一路
經北角、到柴灣，最後到海防博物館，全程
大約27公里。沿途除了北角部分路段，基本
上可一直順着平滑的海濱長廊跑。一邊是維
多利亞港灣的波瀾壯闊、一邊是香港新舊交
替的繁盛街區。有時海風拂髮、有時樹影婆

娑，對於奔跑者而言十分友好。日常跑的路
段有兩條，一條從香港仔海濱公園出發，經
黃竹坑、海洋公園、深水灣、淺水灣、赤柱
峽道，再由馬坑公園轉到赤柱廣場，大約12
公里。途經苗鍾徑、麗海堤岸徑，還有淺水
灣海灘、天后廟，體驗感都極為舒適。尤其
是麗海堤岸徑那一程，迎風臨海，樹木森
森，夏日跑起來很是愜意。
另外一條則是從香港仔起步，繞數碼港、

大口環，經域多利道、堅尼地城、上環、中
環，到灣仔利東街，大約15公里左右。既有
山林彎道的寧靜，又有城市街巷的喧囂，視
野不貧乏，路線變幻豐富，很適合不過分追
求速度的奔跑。
每次跑步途經壯闊的自然景觀，或港味十

足的城市風貌，都會忍不住駐足拍攝，並油
然生出一種抑制不住的分享慾，堪稱世界級
的動人景致，值得更多熱愛戶外運動的人來
體驗。有朝一日，活力環島長廊全線貫通，
挑戰60公里無間歇環港島超級馬拉松，香港
必定會成為吸引海內外運動客新的目的地。

暢想環港島超級馬拉松

雪聲偏傍竹，寒夢不離家。
臘月，悄然而至，身在異鄉卻沒有

許多將要過年的歡快，只有歲月匆匆
的感嘆和細數綿長的回憶。老屋的臘
月，是我年年的回想，是我記憶裏最
甜的味道。
老屋，是一座四進式的大宅子，樑檀

窗屏，木刻雕花，有前廳後院，七大家
人住在一起，熱鬧而溫馨。一到臘月，
老屋裏就穿梭着忙碌的身影，洋溢着歡
聲笑語。
進入臘月，冬至前釀下的米酒就得起
酒了。老屋的大坪前便擺滿晾曬的酒
甕，大大小小、形態各異，有土陶的、有
燒瓷的。婆婆、嬸子們邊收拾着酒甕，
邊談論着自家今年釀酒的數量。二嬸婆
家人丁多，每年都有3個敦實的大酒甕
子，釀上兩三百斤米，正月裏來客多，過
個年準就見底。談笑過後，她們還將自
家新起的米酒盛出來讓大夥兒嘗個新
鮮，老屋裏瀰漫着醇厚和氣的酒香。
準備過年的茶點吃食也是婆婆、嬸子
們的拿手絕活，個個都是巧婦。秋後收下
的地瓜、芋子放在廊下晾着，水分蒸發一
些後，地瓜格外甜，芋子也粉糯，正好做
香脆的地瓜、芋子片，但工序實為繁瑣。
地瓜、芋子先蒸熟，去皮後分別打成泥，
加入炒香的芝麻葱頭、地瓜粉，充分攪
和，反覆揉搓，整理成條狀後上鍋蒸
透。晾涼後，婆婆、嬸子們在老屋的大坪
前支起簸箕，將條狀地瓜、芋子切成均勻

的薄片，這十分考驗刀功。她們邊切邊聊
着家長裏短，孩子們幫忙把切好的薄片排
到簸箕上晾乾，嘴饞的我們邊晾邊偷吃
幾片。冬日的陽光灑在大坪裏，伴隨着
歡笑聲，成為這臘月裏最溫暖的畫面。
臘月二十後，各家的婆婆、嬸子們便忙

開了，灶上添火，大鍋倒油，晾乾的地
瓜、芋子薄片分別入鍋小火慢炸，小小
的薄片在油鍋裏漸漸脹開，變成一片片
可愛的小雲朵。我們這些小饞貓早已站
在鍋邊幫忙，小心地將炸好的地瓜、芋
子片裝進密封的甕子裏，乘大人不注意
時偷嘗幾片，真是美差！一天時間，炸花
生、糖豆子、蘭花根等各色茶食就在婆
婆、嬸子們的巧手下應運而生，封罈裝
好，正月便可擺上茶食盒招待客人。
老屋廳堂甚多，年前的布置裝點也是
有講究的。爺爺有7個兄弟，分為七房，
每年各房輪流布置廳堂。臘月二十五，爺
爺、叔叔們開始打掃大門、廳堂，將舊對
聯撕走，清洗乾淨，清掃神龕、香爐。臘
月二十八，煮上一大盆漿糊，在廳堂高
高的雕花柱子、厚重的木門上貼新對聯，
掛起大紅燈籠。到了臘月二十九，從上一
年輪值的房親中取來祖宗畫像，在正廳神
龕上擺好供品，掛上畫像，焚香祝禱。
除夕是臘月的最後一天，還在睡夢中

就聽見窗外的鞭炮聲，大人們已在準備
豐盛的年夜飯。雞鴨要殺好幾頭，醃製
好，正月裏來客，蒸一蒸即可端上桌。
珍珠丸是年夜飯必備主食，象徵着團圓

美滿。婆婆、嬸子們分工明確，製皮、
剁餡各自忙碌，廚房裏飄出一陣陣炒餡
料的香味，讓人垂涎不已。炒好後，大
夥兒將餃皮、餡料、泡好的糯米搬到廳
堂，開始包製。孩子們給圓圓的芋子丸
裹上糯米，邊裹邊玩，還可偷嘗一口那
美味的餡料，別提多開心了！夜幕降
臨，老屋大門口點起小堆的柴火，各廳
堂的紅燈籠也亮了起來，映照着大紅對
聯上吉慶的祝語，一片祥和喜慶。
長輩們給祖宗上香放過鞭炮後，婆

婆、嬸子們便將年夜美食一一端上桌，
顏色油亮的乾蒸雞、湯色清美的白鴨
湯、晶瑩剔透的珍珠丸……長輩們坐上
正桌，倒上新釀的米酒，大家舉杯共慶
新春，共話新年。盛宴過後，各家都端
出準備好的茶食，熱鬧地圍坐在正廳裏
喝茶觀看春晚。孩子們早已按捺不住，
拿出事先買好的煙花炮竹聚集在大坪裏
放肆地點燃起來，比誰的炮竹放得高，
比誰的煙花開得好看。除夕的夜晚，歡
笑聲、划拳聲、嬉鬧聲在老屋裏響起，
大家都卸下一年勞作的疲憊，享受家人
圍坐、燈火可親的團圓之樂。
老屋的臘月和年味已漸行漸遠，物質

匱乏的年代，比不了現今人們天天如過
年般的生活。每到臘月時節思念就會湧
上心頭，忘不了婆婆、嬸嬸們的笑聲，
忘不了老屋裏的小夥伴們，忘不了老屋
裏那濃濃的年味。老屋的臘月永遠是我
魂牽夢繞的鄉愁。
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